

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	59 (1930)
Heft:	7
Rubrik:	De chair pour les bêtes : de pierre pour les enfants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIES

Feuilles d'Hygiène et de médecine populaire, revue paraissant le 15 de chaque mois, Victor Attinger, Neuchâtel ; prix : 3 fr. 80.

Mars : Le mouchoir et l'hygiène : Dr Eug. Mayor. — La gymnastique respiratoire et la tuberculose à l'école (suite) : Dr Weith. — Notes et nouvelles : Une cause de surmenage scolaire. — Les gants et l'hygiène. — Recettes et conseils pratiques : Contre la chute des cheveux après la grippe. — Nettoyage, entretien et conservation des fourrures. — Désodorisation des récipients. — Taches d'encre sur les étoffes. — Chroniques diverses.

* * *

Gymnastique féminine, Elli Björksten, professeur à l'Institut d'Education physique de l'Université d'Helsingfors. — Delachaux et Niestlé, Neuchâtel.

Dans ce volume, l'auteur nous donne le fruit de ses recherches après trente ans d'expérience. Au point de vue physiologique, à l'instar de la méthode préconisée dans notre nouveau manuel fédéral de gymnastique, Elli Björksten a abandonné l'emploi prépondérant de la contraction statique. Elle fait appel au rythme et son travail gymnastique a un effet circulatoire intense. L'auteur a voulu être une aide et un appui pour les jeunes maîtresses de gymnastique qui travaillent au progrès de l'éducation physique féminine. Les membres du corps enseignant liront avec profit les chapitres se rapportant à l'analyse d'une leçon et à la gymnastique aux différents âges. Prix : 6 fr.

* * *

Etudes, revue bimensuelle catholique d'intérêt général, 15, rue Monsieur, Paris, VII^{me}. Ab. pour la Suisse : un an, 75 fr. ; six mois, 38 fr. (arg. français).

20 mars. — L. Jalabert : Le centenaire de la prise d'Alger. — C. Bourgeois : L'éveil soviétique en Asie centrale. — J. Boubée : Tunis. — P. Dudon : Le protestantisme français contemporain. — R. Salomé : Chronique dramatique. — A. de Parvillez : Les romans policiers. — Revue des livres.

5 avril. — G. de Jerphanion : *Lux ex Oriente ?* — J. Mainsard : Les Américains, d'après un romancier américain. — S. Hjorth : Les assurances sociales au Danemark. — R. Bied-Charreton : Physique industrielle. — R. de Journel : Le grand orgue de la salle Pleyel. — Y. de la Brière : Sur la réunion de la chrétienté. — Revue des livres.

De chair pour les bêtes

De pierre pour les enfants

Un journal parisien a publié récemment, sous le titre « La maison des chats », les lignes suivantes :

« Une maison de chats vient d'être édifiée à Berlin comprenant le chauffage central, l'électricité, l'eau pour les bains et un terrain de... promenade pour matous et matouines. Ce nouveau bâtiment comprend cinquante compartiments relativement vastes. Le prix de pension pour chat est de 90 pfennings par jour. La société protectrice des animaux qui présida à l'édification de cet abri pour chats de luxe, a déjà fait construire un hôtel particulier pour chiens. Tout ceci est très bien. Nous n'avons à Paris que des pensions privées pour chiens,

chats et autres animaux d'agrément... pour leur propriétaire, chez des vétérinaires... ou des concierges complaisantes. »

Eh bien, non, ce n'est pas très bien ! C'est scandaleux et ce le sera aussi longtemps que, dans les grandes et même dans les petites villes se trouvent des familles sans abri, des familles vivant dans les taudis, des mamans obligées de coucher leurs pauvres petits enfants sur d'immondes chiffons en guise de linge de lit !

Construire des « Maisons pour les chats » et des « Hôtels pour les chiens », alors que tant et tant de petits êtres meurent de faim et de froid, de malpropreté, de mauvais air, de manque de place, d'épidémies, de contagions ! La voix des mères vous crie, ô folles, que c'est là une des abominations anti-sociales que le Ciel punit tôt ou tard par de soudains fléaux dont votre sentimentalisme idiot fait toujours les frais ! Avoir du cœur pour les bêtes et n'en avoir pas pour les enfants, c'est mériter d'être frappé, un beau soir, par la hideuse Révolution, frappé dans sa chair et dans son or, et d'être jeté dans la rue !

Si les chats et les chiens de ces maisons et hôtels pouvaient parler, ils diraient à ces excentriques : « Soignez-nous, c'est entendu, mais si vous voyez que nous tirons le flanc, faites-nous passer de vie à trépas par le pistolet ou la piqûre ; notre race ne risque pas de s'éteindre. »

Pour sûr, la bête aime l'homme mieux que l'homme n'aime l'homme !

La boisson-aliment. — Il a fallu la crise laitière avec les efforts tendant à y remédier pour nous apprendre une fois de plus la valeur du produit suisse par excellence : le lait. Le lait est, en effet, le seul produit naturel contenant à la fois toutes les substances nécessaires au corps et cela sous une forme assimilable et en une composition des plus parfaites. Comparativement à sa valeur nutritive, le lait est aussi une boisson très bon marché. Une comparaison avec la bière, par exemple, le démontre avec évidence. Un seul litre de lait contient autant de valeurs nutritives que quatre litres de la meilleure bière munichoise, abstraction faite de l'alcool contenu dans la bière qui est franchement nuisible à l'organisme. Mais on paie 40 centimes le litre de lait, tandis qu'on paie 3 à 4 fr. pour les quatre litres de bière. Dans 100 gr. de bière, il y a environ $\frac{1}{2}$ gr. d'albumine, tandis que 100 gr. de lait en contiennent $3\frac{1}{2}$ gr. Toutefois, la valeur biologique du lait n'est pas encore suffisamment indiquée par la contenance en énergie et en albumine, car il résulte de recherches récentes que le lait contient en proportion notable les vitamines qui sont des matières complémentaires de première nécessité pour la santé de l'organisme et certaines autres matières dites enzymes. L'action mystérieuse de ces substances est encore peu connue ; elle rappelle celle des gnomes, dont nos grand'mères nous racontaient des histoires. La technique bactériologique, qui a tant fait pour le développement de l'industrie de la bière, s'occupe maintenant aussi des progrès de l'industrie laitière. On ne cesse de répéter aux paysans que les trois commandements à observer pour la manutention du lait sont : 1^o la propreté ; 2^o la propreté ; 3^o la propreté. On invente aussi de nouvelles formes pour le lait. A la liste de produits laitiers, que connaissaient déjà les premiers habitants de notre pays, s'est ajouté le lait condensé, le lait en poudre, l'Ice-Cream, les différents produits pour faire du lait caillé hygiénique, etc. De même, le commerce du lait prend des formes multiples. Une des surprises que l'on a pu avoir dans ce domaine, dans la capitale fédérale, lors de la « Saffa », c'était une jolie petite « maisonnette du lait » auprès de la... fosse aux ours.

S. A. S.